

LIENS ENTRE SYNODALITÉ ET FORMATION

Création d'un nouveau vicariat

Depuis 2021, à l'initiative de notre évêque, Mgr Delville, le diocèse s'est fortement mobilisé pour entrer dans la démarche suscitée par le pape François autour de la synodalité.

Notre diocèse a organisé deux consultations ainsi qu'un rassemblement diocésain sur la synodalité à la cathédrale où il a mis le thème du synode ("être une Eglise en marche", "communion-participation-mission") au premier plan.

La publication récente, en juillet, de l'*Instrumentum Laboris* pour la session d'octobre 2024 du synode des évêques insiste sur les liens entre synodalité et formation. "Prendre soin de sa propre formation est la réponse que chaque baptisé est appelé à donner aux dons du Seigneur, afin de faire fructifier les talents reçus et de les mettre au service de tous". Ces mots tirés du rapport de synthèse de la première session soulignent l'importance cruciale de la formation, un des thèmes qui a émergé le plus fortement et le plus universellement tout au long du processus synodal.

Dans l'espoir de relever ces défis et pour les rencontrer au mieux dans notre diocèse, notre évêque Mgr Delville a décidé qu'à dater du 1^{er} septembre 2024, les anciens Vicariat de la Synodalité et Vicariat de la Formation fusionnent en un seul nouveau vicariat, intitulé Vicariat de la Synodalité et de la Formation.

Le nouveau vicariat est articulé autour de 3 axes de travail: "Discernements et formations initiales", "Recherches en théologie pastorale" et "Formations continues, formations décentralisées, outils".

Diversité et complémentarité

L'équipe du nouveau vicariat se compose de 6 personnes dont 2 responsables et 4 adjoints. La logique synodale s'installe aussi dans la manière de penser et de piloter le vicariat. Dans le même sens, la responsabilité du vicariat n'est pas confiée à une seule personne mais à un duo, pour que les grandes orientations soient toujours des décisions concertées.

Le professeur Henri Derroite (Délégué épiscopal) et l'abbé Yves-L. Keumeni Ngounou (Vicaire épiscopal) assurent ensemble la gestion du vicariat. Ils sont accompagnés de Guido Meyer, théologien biblique germanophone, Isabelle Herman, psychologue, Delphine Mergaux, canoniste et Jean-Louis Defer. Des profils aussi bien divers que complémentaires.

Il est important de souligner que la formation offerte par le diocèse est pensée



L'équipe composée des deux responsables et des quatre adjoints du nouveau vicariat.

de manière ample: en liant formations initiales et formations continues, en associant structurellement formation et équipe de recherche en théologie pastorale, en mettant en avant des modalités pédagogiques variées (cours, séminaire,

session, mais aussi en créant des outils pratiques), avec la volonté d'offrir des formations dans le centre de Liège mais, progressivement, en les décentralisant dans les régions.

✍️ A.H.

VICARIAT DE LA SANTÉ

Semaine de l'accompagnement spirituel

Cette année, le Vicariat de la Santé propose une Semaine de l'accompagnement spirituel, du 14 au 18 octobre 2024. Un livret de textes et de citations illustrés par des photos de Dominique Servais seront proposés aux patients et à leurs familles tout au long de cette semaine.

Le mardi 15 octobre, plusieurs hôpitaux proposeront des animations afin de mieux faire connaître ce service.

Une journée de formation sera proposée aux accompagnateurs spirituels le jeudi 17 octobre où ils auront l'occasion de réfléchir à leur travail avec Cosette Odier, auteure du livre *L'accompagnement spirituel en mouvement*.

Mais qu'est-ce que l'accompagnement spirituel?

L'objectif de l'accompagnement spirituel en hôpital est de rejoindre la spiritualité du patient en cheminant à ses côtés, selon son propre rythme, tout au long de son parcours de soin et/ou de ses hospitalisations. Bon nombre d'étude témoignent de l'impact de la spiritualité sur la santé et le bien-être. Que cet impact soit positif, comme le plus souvent, ou négatif, cela vaut la peine d'accompagner cette ressource qui anime,



orientée et donne souffle à la vie. Elle peut alors devenir un réel levier dans un projet de soin global. Les équipes d'accompagnement spirituels veillent à aider le patient et ses proches à différents niveaux: humain et relationnel; cognitif (échanger sur les questions existentielles liées à la souffrance, la vie, la mort); éthique (discerner et poser un choix thérapeutique en accord avec ses valeurs et sa vision de la vie), culturel et rituel du début à la fin de la vie. Cet accompagnement se vit dans la bienveillance et dans le respect des convictions de chacune et chacun. Il est assuré par des professionnels mandatés par les autorités des différentes religions ou philosophies qui travaillent en partenariat avec les équipes soignantes.

Afin de permettre aux patients de bénéficier d'un tel service lors de leur hospitalisation, le Vicariat de la Santé propose sur sa page du site du diocèse de Liège un formulaire

en ligne qu'il suffit de remplir en y indiquant le nom et le prénom du patient, les dates de l'hospitalisation, l'hôpital concerné et des remarques éventuelles. Ce formulaire est alors envoyé à l'équipe d'accompagnement spirituel qui veillera à rencontrer le patient et/ou sa famille afin de leur apporter le soutien souhaité par un temps d'écoute, un moment de prière, la communion, ou un relais vers le référent spirituel souhaité et adéquat. Sur le site du Vicariat se trouvent également toutes les coordonnées des équipes d'accompagnement spirituel du diocèse de Liège. N'hésitez pas à les contacter même lors d'un bref séjour ou lors d'une journée de traitement. Un sourire peut éclairer la vie lorsque celle-ci est assombrie par la traversée de la maladie. Toutes les équipes d'accompagnement spirituels se rendent disponibles et prennent le temps nécessaire pour vivre des rencontres en vérité.

✍️ Isabelle BRAIBANT

www.evechedeliege.be/fr/vicariat-de-la-sante